

reitung und der beruflichen Weiterbildung. Zielgruppe seiner Ausführungen sind Lehrende in beruflichen Schulen und Verantwortliche für die Berufsbildung in den Betrieben. Diese Zielgruppe bestimmt einerseits die übersichtliche und viele Publikationen verarbeitende Darstellungsweise, andererseits die Praxisorientierung der drei Bände. Doch neben grundsätzlichen Ausführungen – etwa zu Beruf und zu Jugendalter – werden auch so aktuelle Fragen wie Maßnahmen gegen die Arbeitslosigkeit von Jugendlichen und die Berufsvorbereitung von Kindern ausländischer Arbeitnehmer aufgegriffen. Unter dem Titel „Berufliche Weiterbildung“ werden im dritten Band nicht nur das Fernlehrwesen, sondern auch die „berufspädagogischen Aspekte der Erwerbstätigkeit von Frauen“ und die „berufliche Rehabilitation“ behandelt. Das heute wichtige Problem des „alten Menschen im Beruf“ und „des Ausscheidens aus dem Beruf“ beschließt das Werk.

Leider ist dem Problem des Verhältnisses von Beruf/Arbeit und Freizeit nicht hinreichend nachgegangen worden. Es reicht gewiß nicht aus, auf die durch die anwachsende Freizeit sich ergebende Spaltung des Lebens hinzuweisen und eine Wertorientierung festzustellen, die mit Leistungswillen einerseits und mit Daseinsgenuss andererseits umschrieben wird (vgl. etwa I, 20 f.). Hier wäre es nötig gewesen, die das ganze Leben umgreifende Sinngebung – etwa aus dem Glauben – zumindest anzudeuten. Damit stellt sich natürlich das Problem einer anthropologischen oder theologischen Begründung des Berufs, die dann notwendigerweise in die Auseinandersetzung mit einem neomarxistischen Arbeits- und Berufsverständnis zwingt, das heute in vielen Publikationen unreflektiert vorausgesetzt wird. – Das ausführliche Literatur-, Namens- und Sachverzeichnis qualifiziert das dreibändige Werk zu einem aktuellen Handbuch der Berufspädagogik.

R. Bleistein SJ

ALLERBECK, Klaus R. – ROSENMAYR, Leopold: *Einführung in die Jugendsoziologie*. Theorien, Methoden und empirische Materialien.

Heidelberg: Quelle & Meyer 1976. 211 S. Kart. 24,-.

Diese Jugendsoziologie ist vor allem für den Praktiker, etwa den Pädagogen und Sozialarbeiter, gedacht, der in seinem Beruf immer mit Ergebnissen der Jugendsoziologie konfrontiert wird. In acht Kapiteln werden Begriff und Deutungen von „Jugend“ geklärt, Methoden der Jugendsoziologie besprochen, die Elternbeziehungen – zumal in ihrer Tiefenbindung – in den Blick genommen; die Jugend wird als Objekt gesellschaftlicher Einflüsse und als Subjekt von Kontinuität und Veränderung gewertet. Nachdem ein Rückblick in die Geschichte die verschiedensten Verwirklichungsweisen junger Menschen erhob, wird zum Schluß in die Zukunft der Jugend geschaut. Bei einem so weit gefaßten Themenkreis und bei einer Darstellungsweise, die eher Ansätze diskutiert als schnell Behauptungen hinsetzt, nimmt es nicht wunder, daß manches recht kurz gerät und auch Akzente gesetzt werden. So wird „Jugendsoziologie im Rahmen sowohl einer Theorie der Lebensphasen und Altersgruppen als auch der Sozialisationstheorie sowie mit Elementen einer Theorie sozialen Wandels“ konzipiert (90). Wohltuend ist, daß dem Versuch widerstanden wird, Jugend als „Klasse“ oder „Stand“ zu definieren, wie dies etwa M. Liebel und H. Kreutz tun. Anregend sind die Aussagen über die Elternbeziehungen und über die Prognosen für junge Menschen. Dabei wird gesagt, daß „ein weiterer Rückgang der Bedeutung des informativen Gehalts in der Familie und vermutlich auch ein Wandel der Intensität der Solidarität innerhalb der Familie“ zu erwarten sei (189). Ganz entgegen der sonstigen Behutsamkeit der Autoren werden beim Problem der staatlichen Jugendpolitik und bei der Funktion der Jugendverbände weitgehende und ungedeckte Behauptungen vorgetragen (133, 135) – etwa im Hinblick auf den SDS. Ob die Studentenunruhen in der Tat von der „totalen Rolle“ eines Studenten herrühren (162), bedarf noch weiterer kritischer Überlegungen. Insgesamt aber informativ über die wichtigsten Tendenzen innerhalb der Jugendsoziologie.

R. Bleistein SJ